
MERCI, DIEU MERCI POUR CETTE BELLE AVENTURE ... 

     Merci du P. Philippe Pottier, 3 septembre 2023, église St Germain de Flers 

 

Au terme de cette belle célébration, dans la dynamique de tant de belles 
célébrations ici à St Germain ou dans les autres églises et chapelles de la 
paroisse (veillées de Noel, Triduum Pascal, messes uniques, messes des familles 
…), c’est d’abord un immense merci à chacune et chacun présents ici et tous 
ceux qui ne peuvent être des nôtres mais s’associent à cette journée ( dontma 
sœur et mon frère qui avaient fixé depuis longtemps leurs vacances ; des tantes 
et cousins que j’ai aperçu dans l’assemblée leur  partageront ! et le site de la 
paroisse ! ) 

10 ans !  Oui, il y a 10 ans, avec le P Christophe Peschet nous arrivions au 
service de cette paroisse et des habitants du territoire, succédant au P Loïc ( il 
en fallait deux pour lui succéder !).  Je n’ai pas vu le temps passer ! 

 Que de beaux et de grands moments partagés au fil de ces 10 ans ! De joies 
portées ensemble. De grâces reçues. D’épreuves ou de difficultés traversées 
ensemble (décès accidentel du P Gérard Boisgontier, sans oublier il y a 2 ans le 
décès d’un jeune prêtre enfant du Pays, le P Mehdi, le décès d’Annick Riblier … et 
de tant d’autres qui ont été des belles figures de chrétiens, de religieuses et de 
prêtres qui ont marqué ce pays et dont nous sommes héritiers).  

Que d’événements prévus et inattendus qui ont bousculé comme la 
nomination de vicaire général en juillet 2017, puis la charge d’administrateur 
diocésain pendant quelques mois ! et de nouveau vicaire général de Mgr Feillet. 
Oui, vous avez dû consentir à « un curé clignotant », du « dernier moment » 
parce que cette double mission n’était pas toujours « un long fleuve 
tranquille », pas assez disponible … Permettez moi ici de demander d’ailleurs 
« pardon » à celles et ceux que j’ai blessé, que je n’ai pas assez écouté ou à tous 
ceux qui ont souffert de mes pauvretés, de mes limites …. 

Oui, combien de fois, montait de ma pauvre prière une action de grâce pour 
tant de vies données de laïcs, religieuses, diacres et prêtres sur cette paroisse 
et ce Pôle Missionnaire au fil de ces 10 ans ! Que de belles figures de l’Evangile 
vécu en actes, dans la diversité des charismes ! C’est édifiant ! Vous méritez 
qu’on vous applaudisse tous (laïcs, religieuses et consacrées, diacres et prêtres).   

 Je n’entre pas dans les détails de toutes les missions. Elles sont toutes aussi 
précieuses les unes que les autres : tous les engagements pour l’annonce de 



l’Evangile aux enfants-jeunes et adultes aux différentes étapes de la vie, la 
célébration des sacrements et l’accompagnement des familles en deuil dans 
une belle mission de compassion vécue, la formation chrétienne, les multiples 
services des communautés de cette paroisse ( qui se voient et ceux qui sont 
humbles et discrets mais si essentiels comme l’ouverture des églises, le ménage 
des églises, le service des sacristains et des célébrations, accueil paroissial, 
comptabilité de la paroisse et tout l’entretien des bâtiments avec une superbe 
équipe de choc disponible et qui va me manquer car le curé partant n’a pas la 
fibre bricoleur !!! …. ),  le prendre soin des plus fragiles (aumôneries centre 
hospitalier, Ehpad,  Service Evangélique de malades, Secours Catholiques, 
présence en quartier populaires , ….).  La procession d’entrée était tout un 
message !   

Combien de beaux et grands moments vécus dans la Maison Paroissiale 
rénovée (un grand merci à tous ceux qui ont porté le chantier ! ). Nous avons un 
bel équipement, accueillant et opérationnel, quelle chance !  Que de beaux 
moments vécus, entre autre, dans la Salle Emmaüs ( studio de messe 
retransmise pendant la crise du Covid) , soirées de formation ou de 
récollections, lieux de rencontres de parents de caté ou de fiancés, réunions 
d’acteurs pastoraux, de temps fort œcuménique et inter religieux, de partage 
d’Evangile pour les enfants aux messes des familles, de temps fort de 1ère 
communions, les rencontres d’aumônerie… de repas de Noel pour les personnes 
isolées et de Tables Ouvertes Paroissiales et j’en oublie ! Quelle chance d’avoir 
cet ensemble de locaux accueillants au service de la vie fraternelle. Merci à tous 
ceux qui ont soutenu et soutienne financièrement la paroisse et le diocèse ( 
Denier de l’Eglise, dons ).  

Je voudrais remercier ceux et celles avec qui j’ai partagé l’exercice de la charge 
pastorale au long de ces dix années : prêtre et diacres, religieuses, laïcs 
membres de l’équipe pastorale, conseil économique …. Merci à toi Valérie pour 
ton investissement dans la mission de coordinatrice de la Paroisse et du Pôle et 
qui a su me bousculer. Merci à vous Isabelle, pour votre sens de l’accueil et de 
l’attention aux personnes dans votre mission de secrétaire de paroisse. Merci 
pour votre mot d’accueil très réaliste ! enfin je veux dire la seconde partie ! 
c’est bien moi ! pauvre de moi et pardon pour tout ce que vous ai fait endurer ! 

Merci à tous ceux qui ont préparé et animé cette belle liturgie (organiste et 
musiciens, chorale et animatrice, servants d’autel, équipe de fleurissement, 
sacristie, accueil … et j’en oublie !) ;  sans oublier la préparation du repas à la 
Salle Lecoq de St Georges tout à l’heure ( merci à Mr le Maire pour la mise à 



disposition) … Une liturgie festive et priante et fraternelle ! L’Eglise qui me 
nourrit et me fait vivre. L’Eglise qui me dynamise.  Merci à tous ceux qui ont 
préparé la salle de St Georges.  

Merci à tous les élus et leurs services municipaux ou d’agglomération. Merci 
pour la belle collaboration dans le respect de chacun.  Dans mon cœur, 
j’emporte avec moi, la belle expérience que nous avons vécue au moment de la 
crise du COVID avec l’initiative des « courses » et les liens crées (CCAS, 
communautés du Pays de Flers, ..). 

Je n’oublierai pas bien entendu dans mon merci saluer la belle histoire des 
relations œcuméniques et inter religieuses. C’est une richesse de ce pays. C’est 
un défi à entretenir, développer. Que de grands moments vécus ! Et là, je 
voudrais remercier celles et ceux qui m’ont initié et guidé dans cette aventure ; 
permettez-moi d’évoquer deux figures qui ont rejoint la maison du Père : Janine 
Bonte et Pierre Béguin. 

Enfin, mon dernier merci sera celui pour votre générosité ! Les messages 
reçus, les dessins d’enfants (école Notre Dame, enfants en caté ) et vos dons. 
Votre générosité me touche ! J’aurais aimé partir tout simplement mais vous 
savez que la parole d’un curé n’est plus trop écoutée ! Je n’ai fait que mon 
devoir ! Je n’étais qu’un serviteur ! et, vraiment un pauvre serviteur qui, tant 
bien que mal, a essayé d’être chrétien avec vous et prêtre pour vous. Ce qui est 
certain, c’est que vous m’avez beaucoup donné et que j’ai beaucoup reçu de 
vous ! 

J’aillais oublier un essentiel ! Si vous venez à Sées, montez au 1er étage de la 
maison diocésaine ou vendez-vous faire « payer un café » dans l’appartement 
où j’habiterai dans la cour de la maison diocésaine !  Heureusement, il y aura la 
forêt d’Ecouves pour prendre les bâtons de marche !!!  

Dans la confiance pour l’aventure de la paroisse qui continue avec le P Denis 
Durand, avec la belle équipe de prêtres et diacres riche de son interculturalité 
(les rires , la belle fraternité et le partage de la prière chaque matin avec Amen 
et Christian me manqueront ! ) et de sa fraternité et de laïcs engagés, 
responsables, attentifs à l’accueil de chacun et soucieux des plus fragiles. 

 

      Père Philippe POTTIER 

Ps : Merci à tous ceux et celles qui m’ont aidé et m’aideront à « déménager » !  


